


Посол Венгрии в Воронеже
Воронеж посетил Чрезвычайный и Полномочный По-

сол  Венгрии в Российской Федерации Иштван Ийдярто. В 
ходе встречи с губернатором   Алексеем Гордеевым Иштван 
Ийдярто высказал мнение, что взаимодействие двух стран по 
основным направлениям важно развивать не только в Москве, 
но и в регионах России, в частности, в Воронежской области, 
имеющей высокие социально-экономические показатели и 
мощный потенциал:  Глава региона и господин посол обсудили 
вопросы развития сотрудничества Воронежской области и 
Венгрии в сферах экономики, культуры, торговли, здравоох-
ранения и других. 

У медиков – надёжное сотрудничество
С целью  координации деятельности    общественных 

медицинских палат и ассоциаций ЦФО и обмена опытом 
в Москве состоялось заседание Координационного Совета 
общественных медицинских палат и ассоциаций Центрального 
федерального округа, в котором приняли участие представите-
ли  медицинских палат и ассоциаций Московской, Брянской, 
Воронежской, Калужской, Орлoвcкoй, Pязaнcкoй, Тверской, 
Тульской и других областей ЦФО. Заместителем председа-
теля Координационного Совета общественных медицинских 
палат и ассоциаций ЦФО избран  председатель общественной 
организации «Ассоциация работников здравоохранения Во-
ронежской области» - главный врач Воронежского областного 
клинического консультативно-диагностического центра  про-
фессор Сергей Петросян.

«Коммуна» – самая цитируемая
Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг медиаре-

сурсов Воронежской области за третий квартал текущего 
года. Среди печатных изданий «Коммуна» по-прежнему 
самое цитируемое в России воронежское издание. Основой 
для построения рейтинга является индекс цитируемости «Ме-
диалогии», рассчитанный по базе СМИ, включающей около 
15400 влиятельных источников – ТВ, радио, газеты, журналы, 
информагентства, Интернет-СМИ.

В ВГАСУ пройдут выборы ректора
На заседании Ученого совета Воронежского государ-

ственного архитектурно-строительного университета при-
нято решение о проведении выборов ректора. Они пройдут 
на альтернативной основе. Срок выдвижения кандидатур – с 
4 по 28 декабря с.г. Затем список кандидатов будет утвержден 
Ученым советом вуза и направлен в Аттестационную комис-
сию Минобрнауки РФ. После этого и будет назначена дата 
проведения выборов. Напомним: профессор Юрий Борисов, 
руководивший университетом с осени 2012 года, полгода на-
зад тяжело заболел и скончался во время служебной коман-
дировки во Вьетнам. Сейчас обязанности руководителя вуза 
исполняет проректор по учебно-воспитательной работе Сергей 
Колодяжный. Вуз работает в обычном режиме. В настоящее 
время ведется подготовка к Дню открытых дверей, который 
состоится 8 декабря в 10.00. Реклама.

Сообщения подготовили  
Валерий КАзАноВ, Алексей СолоВьёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно  
с прояснениями, небольшие, местами 
умеренные осадки в виде снега и мокрого 
снега, на дорогах скользко; ветер запад-
ный, умеренный; температура -3…+2.

6 декабря по области – переменная облач-
ность, местами небольшой кратковремен-
ный снег, на дорогах скользко; ветер юго-
западный, умеренный; температура ночью 
-1…-6, местами до -10, днём -3…+2.

7 декабря по области – переменная 
облачность, небольшой, местами крат-
ковременный мокрый снег, на дорогах 
скользко; ветер южный, умеренный; тем-
пература ночью -1…-6, местами до -10, 
днём -3…+2.
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Власть

В Воронеж поступят 
новые  ПАзики

Заместитель председателя 
правительства области Алексей 
Беспрозванных сообщил, что 
уже до конца этого года будут 
закуплены 50 новых автобусов 
марки ПАЗ. Ещё 50 -  появятся 
на областных дорогах в начале 
2014 года. Это около 40  про-
центов подвижного состава, 
требующего замены. 

Также Алексей Беспрозван-
ных доложил главе региона 
об итогах поездки в Японию 
с деловой миссией представи-
телей облправительства, глав 
крупных воронежских пред-
приятий, руководства Центра 
делового партнерства с Япо-
нией и регионального объеди-
нения работодателей «Совет 
промышленников и предпри-
нимателей Воронежской об-
ласти». Результатом поездки 
стало подписание меморандума 
о сотрудничестве между пра-
вительством Воронежской об-
ласти и Японской ассоциацией 
по торговле с Россией и новыми 
независимыми государствами.

В завершение встречи Алексей 
Гордеев и Алексей Беспрозван-
ных обсудили ход работ на копии 
корабля «Гото Предистинация» 
- первого русского линкора, по-
строенного Петром I в 1700 году. 
Все работы на корабле-музее 
ведутся по графику и уже  в 
середине декабря на судне 
начнут устанавливать мачты. 
Основные работы по внутрен-
ней отделке и оборудованию 
причала начнутся в начале 
2014 года.

КСП  обратило  
внимание

Председатель Контрольно-
счетной палаты Воронеж-
ской области Вячеслав Олем-
ский проинформировал гла-
ву региона об итогах работы 
Контрольно-счётной палаты 
области в 2013 году. Он отме-
тил несовершенство системы 
начисления заработной платы 
руководителей учреждений, 
подведомственных департа-
ментам и управлениям прави-
тельства области. В частности, 
зарплаты руководителей одних 
ЦРБ могут превышать зар-
платы других. Председатель 
КСП считает, что необходимо 
выработать систему оплаты 
труда в подведомственных 
учреждениях с учётом на-
грузки, условий местности, 
численности населения на 
охватываемой территории и 
прочих факторов. 

Также по итогам 2013 года 
было выявлено 26 недостро-
енных дорожных объектов. 
Некоторые из обозначенных 
участков не требуют больших 
финансовых вложений. По сло-
вам Вячеслава Олемского, для 
завершения работ потребуется 
от 3 до 10 млн. рублей. 

Год культуры  
в России

Руководитель департамента 
культуры и архивного дела 
области Елена Ищенко рас-
сказала губернатору о работе 
заседания Координационно-
го Совета при Министерстве 
культуры РФ в Москве, где 
она присутствовала. Участники 
совета обсуждали возможности 
использования культурного 
потенциала регионов в связи с 
объявлением 2014 года - Годом 
культуры в России. 

В связи с этим разговор на 
встрече коснулся основных 
мероприятий  в Год культуры в 
Воронежской области. Алексей 
Гордеев отметил, что особое 
внимание в регионе нужно 
уделить развитию детского 
и молодёжного творчества. 
Кроме того, обсуждались во-
просы, связанные с органи-
зацией гастролей известных 
творческих коллективов Воро-
нежа в районах области, чтобы 
сделать более насыщенной 
жизнь сельских клубов и домов 
культуры.

Валерий ВАлентиноВ.

В минувший  вторник 
губернатор Алексей Гор-
деев провёл ряд рабо-
чих встреч, на  которых 
обсуждался широкий 
спектр вопросов.

Срок продлён до конца 2015 года
Президент РФ Владимир Путин подписал закон, который 

продлевает до конца 2015 года срок выбора гражданами тари-
фа накопительной части пенсии — 6 или 0 процентов. Соот-
ветствующий документ размещён на официальном портале 
правовой информации. Согласно ранее действующему зако-
нодательству, на перераспределение тарифа страхового взноса 
на финансирование накопительной части пенсии имеют право 
граждане 1967 года рождения и моложе, но выбор им необхо-
димо сделать до 1 января 2014 года. Закон предусматривает 
продление этой возможности на два года. 

Китай создаёт зону ПВо
Китай ознакомил США с обоснованностью его пози-

ции по созданию опознавательной зоны ПВО в Восточно-
Китайском море и надеется на её уважение с американской 
стороны, сказал в среду на регулярном брифинге официальный 
представитель МИД КНР Хун Лэй. Китай 23 ноября объявил 
о создании в районе Восточно-Китайского моря опознава-
тельной зоны противовоздушной обороны. КНР потребовала, 
чтобы самолёты, пролетающие через этот район, докладывали 
о своём маршруте и радиочастотах. США и ряд других стран 
заявили, что не признают эту зону. 
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Драка в Госдуме  
и позиция Журавлёва

Валерий сеВернЫЙ

Как сообщает ИТАР-
ТАСС, Сергей Нарышкин 
отметил, что участие в подоб-
ных конфликтах недостойно 
звания депутата. Потасовку 
между Делимхановым и Жу-
равлёвым он назвал «кулач-
ной разборкой». 

Напомним, член фракции 
«Единая Россия» и пред-
седатель партии «Родина» 
Алексей Журавлёв избран 
от Воронежской области. 
Конфликт между двумя 
«единороссами» произошёл 
в минувший вторник около 
шести вечера в здании ниж-
ней палаты парламента. По 
словам руководителя пресс-
службы партии «Родина» Со-
фьи Черепановой, претензии 
парламентария из Чеченской 
республики касались депу-
татского запроса Алексея 
Журавлёва в Генпрокуратуру 
с целью проверки закон-
ности открытия памятника 
чеченским женщинам из 

села Дади-Юрт, погибшим 
при сопротивлении русской 
армии во время Кавказской 
войны XIX века, поскольку 
это создаёт почву для се-
паратистских настроений. 
Вторым поводом, скорее 
всего, были неофициальные 
комментарии Алексея Жу-
равлёва в Твиттере о теле-
сюжете, в котором речь шла 
о тренировках выходцами 
из российских спецслужб 
спецназа в Чечне.

По словам Софьи Черепа-
новой, Алексей Журавлёв от-
ветил оппоненту, что действо-
вал в рамках закона, однако 
Адам Делимханов ударил его 
в лицо. При этом во время 
драки у чеченского депутата  
выпал золотой пистолет. Сам 
Делимханов пока коммента-
риев не представил.

Как сообщила вчера ру-
ководитель пресс-службы  
партии «Родина» Софья Че-
репанова, Алексей Журавлёв 
не собирается сдавать мандат 
в связи с дракой в Госдуме.

Председатель Госдумы РФ Сергей нарышкин 
заявил, что комиссия по этике отказалась дать 
оценку драке депутатов от «единой России» Алек-
сея Журавлева и Адама Делимханова. По словам 
спикера, конфликтом займутся правоохранитель-
ные органы. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 5 по 11 декабря: 
8, воскресенье (пик с 16 до 19 часов);
9, понедельник (пик с 18 до 20 часов);
11, среда (пик с 8 до 10 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Виталий черниКоВ

Эти средства выделяются 
уже в третий раз на создание 
творчески значимых про-
ектов в области культуры и 
искусства. Благодаря гран-
там уже были реализованы 
интересные проекты, воз-
никшие в областной филар-
монии, краеведческом музее, 
Никитинской библиотеке, 
областной детской библио-
теке. В 2013 году комиссия 
присудила пять грантов дея-
телям культуры и искусства 
(в размере 100000 рублей) и 
три – творческим коллекти-
вам (300000 рублей). Часть 
из них рассчитана на работу 
с нашими юными земляками. 
Те смогут принять участие в 
создании мультфильмов из 
пластилина, соприкоснуться 
с творчеством А.С.Пушкина, 
попутно знакомясь с оперным 

и балетным искусством, рус-
ским фольклором, секретами 
иллюзиониста. 

- Мне кажется, победители 
являют собой идеальный ре-
ферентный для воронежской 
культуры набор, - призналась 

руководитель департамента 
Елена Ищенко. – С одной 
стороны, здесь есть люди, 
которые занимаются новыми 
направлениями. С другой 
стороны – люди, которые уже 
многое сделали. Представ-

лены разные жанры, разные 
виды творческой деятельно-
сти... В культуре многое зави-
сит от конкретного человека. 
Если некий автор не напишет 
книгу, за него этого не сделает 
никто. В отличие от науки, где 
открытие может быть сделано 
и кем-то другим. 

Так, сертификат, получен-
ный Ольгой Пепельниковой, 
пойдёт на создание передвиж-
ной выставочной экспозиции 
общественного музея истории 
Государственного академиче-
ского русского народного хора 
имени К.И.Массалитинова, 
к о т о р ы й  о т м е ч а е т  с в о ё  
70-летие. Её можно будет по-
казывать в школах, музеях, 
возить на концерты коллек-
тива в другие города, к тому 
же грант поможет оцифровать 
и систематизировать архивы 
легендарного коллектива. 
Сергей Попов теперь издаст 

книгу «Поговорим о наших 
мертвых. Взгляд на поэзию 
Воронежа второй половины 
XX века»,  а Дмитрий Больша-
ков реализует проект «Народ-
ная игрушка в современном 
медиа-творчестве: съемка 
мультфильмов на фольклор-
ном материале с использова-
нием изобразительных моти-
вов традиционной игрушки 
Воронежского края» силами 
детской студии экранного 
творчества «Телескоп». 

Сразу два гранта оказались 
связаны с восстановлением 
прекрасных страниц истории 
Рамонского района. Наталья 
Скрипникова создаёт портрет-
ные куклы владельцев дворца 
Ольденбургских, а Виталий 
Дедов занят созданием центра 
по сохранению и развитию 
традиций местной керами-
ки и карачунской глиняной 
игрушки. 

В поддержку творчества 
событие | В департаменте культуры и архивного дела Воронежской области вручили сертификаты  
на получение грантов областного правительства 
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или Как непросто  крестьянину на Руси жить

Валерий КаЗаноВ

рамонский район

В свое время В.И.Ленин провоз-
гласил: «Земля - крестьянам! За-
воды - рабочим! Власть - народу!» 
Этот призыв был услышан, потому 
что содержал в себе справедливое 
начало. К чему я вспомнил вождя 
мирового пролетариата? Недавнее 
событие, а, точнее, пикет, прове-
дённый работниками ООО НПКФ 
«Агротех-Гарант Березовский» 
против решения Росимущества, 
навел на мысль о том, что призыв 
актуален и спустя многие годы. На-
помним: федеральная структура, 
распоряжающаяся землями, выста-
вила на торги 7,5 тысячи гектаров 
угодий, на которых располагается 
успешное сельхозпроизводство, 
нисколько не задумываясь о том, 
что будет дальше с людьми.

Доведённые до отчаяния ме-
ханизаторы хотели перекрыть 
сельскохозяйственной техникой 
федеральную трассу М-4 «Дон». 
Районным властям удалось от-
говорить их от подобного шага. 
Глава администрации района Вик-
тор Логвинов всё ещё надеется, 
что возобладает здравый смысл, 
и федеральные чиновники не 
позволят уйти с молотка черно-
зёмным землям под строительство 
очередного «мега-проекта». Вот 

только Росимуществу, похоже, до 
всего этого нет никакого дела. Все 
обращения рамонцев сохранить за 
ними земли остаются гласом во-
пиющего в пустыне…

История с земельными участ-
ками давняя. Долгое время они 
принадлежали учебному хозяйству 
«Березовское» Воронежского 
государственного аграрного уни-
верситета. Во времена перестройки 
предприятие пришло в упадок, 
людям месяцами не выплачивали 
зарплату или отдавали денежные 
долги натуроплатой. В 2006 году 
хозяйство признали банкротом, 
а на его базе было создано сель-
хозпредприятие - ООО НПКФ 
«Агротех-Гарант Березовский». 
Новое предприятие выкупило  
имущество с электронных торгов 
в 2010 году, а земля так и осталась 
в федеральной собственности. 
За непродолжительный период 
предприятию удалось достичь 
высоких показателей, как в рас-
тениеводстве, так и в животновод-
стве. Сегодня бывшее убыточное 
«Березовское» по праву является 
лидером среди сельскохозяйствен-
ных предприятий Рамонского 
района и Воронежской области. 
Два года подряд «Агротех-Гарант 
Березовский» признаётся лучшим 
в России свёклосеющим хозяй-
ством. За 2006-2013 годы уровень 

среднемесячной заработной платы 
работников предприятия вырос в 
три с половиной раза. Во все уров-
ни бюджетов уплачено налогов на 
сумму более 207 млн. рублей. 

Вынужден прибегнуть к языку 
цифр, поскольку они наиболее 
точно отражают положение дел в 
хозяйстве, которое не влачит жал-
кое существование, а преуспевает 
и с каждым годом наращивает по-
казатели. По логике вещей стоило 
бы Росимуществу обратить на это 
внимание при принятии своего 
решения. Как и на то, что  у руко-
водства предприятия есть большие 
планы на будущее. Хозяйство  
предполагает вложить ещё 400 
млн. рублей в строительство мо-
лочного комплекса на 800 голов, 
семенного завода, мини-элеватора. 
Но приступить к реализации за-
думанного в настоящее время не 
представляется возможным. И всё 
лишь потому, что земли, на кото-

рых трудятся люди, стараниями 
Росимущества в апреле нынешнего 
года выставлены на торги. 

С просьбой защитить родную 
землю работники сельхозпред-
приятия обратились к губернатору 
Воронежской области Алексею 
Гордееву. По ходатайству главы ре-
гиона к Министру экономического 
развития был подготовлен проект 
распоряжения Правительства 
РФ о передаче в собственность 
Рамонского района 17 земельных 
участков, который согласовали 
Минэкономразвития, Минфин, 
Минсельхоз, Минрегионом, Росре-
естр, правительство Воронежской 
области и администрация Рамон-
ского района. И лишь  Росиму-
щество продолжало настаивать 
на том, что арендаторов земли 
всё-таки нужно искать с помощью 
торгов на аукционе.

окончание | страница 2

Земельный передел,
анатомия конфликта | Конфликт «Березовского» с Росимуществом – один из ярких примеров 

того, как интересы федеральных структур вступают в противоречие с интересами людей, живущих 
на своей земле. Голос разума при этом не слышен…
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Один из грантов достался музыковеду  
Евгению Трембовельскому.

Тяжкие думы одолевают не только руководителей  
района и хозяйства «Агротех-Гарант Берёзовский»,  
но и простых тружеников.
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ПОлитичесКий дНевНиК

Нынешний год для аграриев 
выдался непростым. Щедрым 
на испытания. Богатым на 
капризы погоды. Однако сель-
скому человеку к трудностям 
не привыкать. Выстоял. Вы-
дюжил. Смог вырастить до-
стойный урожай. А главное - в 
плановые сроки и без потерь 
убрать его в закрома. 

Открывая торжество, глава 
администрации Ольховатского 
муниципального района Иван 
Резник поблагодарил селян 
за их отличную работу и по-
здравил с профессиональным 
праздником: 

- Уважаемые ветераны и пе-
редовики сельскохозяйствен-
ного производства! Спасибо за 
ваш труд и человечное отноше-
ние к земле-кормилице! Ваши 
усилия помогли Ольховат-
скому району достойно завер-
шить сельскохозяйственный 
год. Кроме того, подготовить 
хороший задел на будущее: 

посеять озимые, включая от-
носительно новую для района 
масличную культуру – рыжик. 
В целом итоги нашей сельско-
хозяйственной деятельности 
достаточно успешны. Цифры 
говорят сами за себя: урожай-
ность зерновых культур вместе 
с кукурузой в нынешнем году 
составила более 29 центнеров 
с гектара, подсолнечника  -  
22,2 центнера с гектара, са-
харной свёклы – 306 центне-
ров с гектара. Прочно стали 
на ноги многие крестьянско-
фермерские хозяйства района. 
Лучшее доказательство тому – 
полученный в КФХ Владимира 
Тищенко высокий урожай свё-
клы (618 центнеров с гектара).  

От успехов и благополучия 
отдельных хозяйств района, по 
словам главы, зависит и общий 
тонус социального бытия. 

- Территория Ольховат-
ского района с каждым годом 
преображается, - подчеркнул 

Иван Резник, - прирастает 
новыми социальными объ-
ектами, в которых есть доля и 
вашего участия. Ведь ощути-
мые результаты деятельности 
аграриев помогают пополнять 
районный бюджет, решать 
ключевые социальные вопро-
сы, планировать завтрашний 
день района. Желаю вам и 
вашим семьям здоровья, добра, 
благополучия. Чтобы погода и 
на полях, и в доме была благо-
склонна ко всем без исключе-
ния ольховатцам.

С тёплым приветствием 
к труженикам сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности обратилась 
представитель департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области Елена Коновало-
ва, пожелавшая Ольховатскому 
району процветания и радости. 
Благодарностью Министерства 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации за большой 
вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса района были 
награждены исполнительный 
директор ООО «РАВ Нива» 
Галина Божко, тракторист ООО 
«РАВ Молокопродукт» Нико-
лай Васильченко. Благодар-
ностью губернатора Воронеж-
ской области награжден глава 
КФХ Григор Закарян. По-
чётная грамота правительства 
Воронежской области была 
вручена трактористу ООО 
«Центрально-Чернозёмной 
агропромышленной компании» 
Алексею Зорченко. Почётные 
грамоты департамента аграр-
ной политики Воронежской 
области достались слесарю 
Артуру Волошенко и тракто-
ристу Сергею Гончарову (ООО 
«РАВ Молокопродукт»), во-
дителю ОАО «Агросервис» 
Николаю Неваленому. Диплом 
«Золотая осень» был вручен 
за участие и победу в выставке 
ОАО «Ольховатский сахарный 
комбинат».

От имени управы Советско-
го района Воронежа ольховат-

цев поздравила руководитель 
аппарата Светлана Урывская, 
отметившая весомый вклад 
здешних аграриев в развитие 
экономики Воронежской об-
ласти и вручившая ценные 
подарки и почётные грамоты 
выдающимся земледельцам 
и животноводам. Лучшие ра-
ботники района также были 
отмечены почётными грамо-
тами Воронежской областной 
думы, почётными грамотами 
Совета народных депутатов 
Ольховатского муниципаль-
ного района. 

Продолжился праздник 
чествованием победителей 
районного экономического 
соревнования. По итогам 2013 
сельскохозяйственного года 
администрация района со-
вместно с райкомом профсоюза 
работников агропромышлен-
ного комплекса отметила по-

чётными грамотами и денеж-
ными премиями лучших среди 
лучших. В их числе - коллектив 
ООО «Заречное» ОП «Ольхо-
ватское» (директор Геннадий 
Берченко), получивший на-
граду за интенсивное развитие 
мясного скотоводства, разве-
дение племенного и товарного 
специализированного мясного 
скота. За высокий валовой 
сбор зерновых и зернобобо-
вых культур (около 46 тысяч 
тонн) звания победителя удо-
стоился коллектив ООО «РАВ 
Агро». За высокие показатели 
в отрасли животноводства (за 
9 месяцев на одну фуражную 
корову надоено 3882 кило-
грамма молока) – коллектив 
ООО «РАВ Молокопродукт». 
За направленное выращивание 
ремонтного молодняка звание 
победителя по праву досталось 
коллективу ООО «Шапошни-

ковка молоко». Дипломами и 
денежными премиями были 
отмечены коллектив акцио-
нерного общества «Ольховат-
ский сахарный завод» (руко-
водитель Иван Васильчук), 
коллектив общества «Меч-
та», а также ряд крестьянко-
фермерских хозяйств района. 
Свои поздравления аграриям 
посвятили яркие звёздочки 
культуры Ольховатского райо-
на: танцевальный ансамбль 
«Россияночка», артисты на-
родной цирковой студии «Пла-
стилин», вокальные ансамбли 
«Акварель» и «Карамелька», 
юная исполнительница Алек-
сандра Дегтярёва, вокально-
инструментальный ансамбль 
«Свобода выбора».

Подготовили  
Наталья СтолПовСкая,  

Елена ЗЕликова.

На земле работают особенные люди!
Праздник | В Ольховатке состоялось чествование лучших работников сельхозпредприятий и перерабатывающей промышленности района
Подведение итогов очередного сельскохозяй-
ственного года прошло в минувшую пятницу в зале 
ольховатского дома культуры, со сцены которого 
объявляли героев битвы за урожай-2013, отлични-
ков животноводства, перспективных и креативных 
руководителей агропредприятий района.

Заслуженную награду от Ивана Резника  
получает Татьяна Бурыка.

Поздравляет танцевальный ансамбль «Россияночка».

Так,  на базе детского сада 
«Колосок» в Каменной Степи 
создаётся ещё одна группа 
на 25 человек. Окончание за-
планированных работ стоимо-
стью почти полтора миллиона 
рублей намечено на 1 ноября. 
Кроме того, 712 тысяч пойдёт 
на приобретение игрового и 
спального оборудования. Та-
кое же количество дошколят 
сможет принять каждое из 
структурных подразделений, 
созданных на базе Николь-
ской и Новотроицкой школ. 
Цена вопроса соответственно – 
1880000 и 1565000 рублей плюс 
400 и 500 тысяч – на обустрой-

ство. К нему здесь приступят в 
середине будущего месяца. 

- Самым грандиозным про-
ектом стала реконструкция 
Александровского детского 
сада, - говорит руководитель 
отдела по образованию Талов-
ского района Геннадий Иевлев. 
- Стоимость работ составит 
18 с половиной миллионов 
рублей, на оборудование уйдёт 
два миллиона 250 тысяч. Это 
двухэтажное типовое здание, 
рассчитанное на 100 чело-
век, изначально отвечало всем 
техническим и санитарным 
нормам, но в своё время его 
пришлось закрыть, так как со-
держать его местное хозяйство 
больше не могло. Сейчас здание 

находится на балансе района, 
его реконструкция должна за-
вершиться до 20 декабря.

Остались позади капиталь-
ный ремонт крыши, установка 
пластиковых окон, дверей, 
монтаж новой системы водо-
снабжения, водоотведения 
и вентиляции, штукатурка 
стен и потолков. Сейчас идёт 
отделка пищеблока, моечной, 
прачечной, туалетов, актового 
и спортивного залов, медицин-
ского кабинета и других поме-
щений. Специалисты готовят 
полы под линолеум, меняют 
проводку, монтируют ото-
пление, пока электрическое. 
В ближайшее время в Алек-
сандровке построят газовую 

котельную, которая обеспечит 
теплом не только детский сад, 
но и клуб, административное 
здание СХА и сельского посе-
ления. Во дворе рабочие укла-
дывают тротуарную плитку. 
К лету там появятся беседки, 
песочницы и качели, фигурки 
вроде петушка на пружине. 
Изгородь там живая, в виде ку-
старника. Чуть облагородить – 
и порядок. Главным отличием 
этого сада от других станет 
входная группа с навесом для 
колясок. 

Средства на реконструкцию 
всех четырех объектов посту-
пили по федеральной програм-
ме модернизации дошкольного 
образования. 

В детсад – без очереди
Добрые дела | До наступления Нового года с завершением ремонта в четырёх дошкольных 
учреждениях Таловского района прибавится 125 дополнительных мест
Анастасия ВОРОНИНА

В сентябре жители Рамон-
ского района обратились по 
вопросу предоставления зе-
мельных участков в муници-
пальную собственность в адрес 
Председателя Правительства 
РФ Дмитрия Медведева. Но, 
как это водится, их обращение 
было направлено на исполне-
ние в Росимущество. Оно так 
и осталось без ответа. 

В ходе визита премьер-
министра в Воронежскую об-
ласть губернатор вновь до-
ложил ему о сложившейся 
ситуации в Рамонском районе, 
вызвавшей социальную напря-
жённость. После этой встречи 
Дмитрий Медведев направил 
руководителю Росимущества 
Ольге Дергуновой поручение 
«о необходимости учёта мне-
ния области и района при реше-
нии обозначенного земельного 
вопроса». Однако поручение 
премьера не было выполнено. 
Есть чему удивиться. Если 
указание Председателя Прави-
тельства РФ игнорируется, то 
куда ж тогда деваться бедному 
крестьянину? Неудивительно, 
когда 19 ноября снова появи-
лось объявление о торгах, то 
люди  организовали протест-
ную акцию.

- Мы семь лет ждали и на-
деялись, что земли, на которых 
работали наши отцы и деды, 
федеральные чиновники пере-
дадут в собственность Рамон-
ского района, которые ранее 
району и принадлежали. Всё 
это время нас не могут нор-
мально трудоустроить. Все мы 

работаем по срочным догово-
рам, – говорит работница пред-
приятия Ольга Столповская. 

Представители региональ-
ной и районной власти опаса-
ются, что такая необдуманная 
политика Росимущества по 
отношению к земельному во-
просу  приведет к тому, что 
предприятие  будет закрыто и  
почти двести человек останутся 
без работы. А если применить 
коэффициент семейственности, 
то свыше 500 человек лишатся 
единственного дохода. Боль-
ше всего аграриев возмущает 
то, что среди потенциальных 
участников торгов - фирмы, не 
имеющие никакого отношения 
к сельскому хозяйству. И толь-
ко одно предприятие – ООО 
НПКФ «Агротех-Гарант Бере-
зовский» – имеет сельскохо-
зяйственный профиль. Осталь-
ные четыре компании – две 
из Москвы и две из Воронежа 
- больше склонны к торгово-
строительному бизнесу и на 
месте сельскохозяйственного 
комплекса могут появиться 
очередной торговый центр или 
заправки. 

Глава администрации Ра-
монского района Виктор Лог-
винов подтверждает: 

- Губернатор Алексей Ва-
сильевич Гордеев, понимая 
сложность ситуации, когда иму-
щественный комплекс принад-
лежит действующему предпри-
ятию, в котором работает более 
180 человек, а земля находится 
в федеральной собственности, 
обратился в Росимущество 
с просьбой решить вопрос в 
пользу селян. Но, несмотря на 

это, Росимущество объявило 
торги. В результате было по-
дано пять заявок, из которых 
– два московских предприятия, 
два – воронежских, и наше – 
единственное, занимающееся 
сельскохозяйственным произ-
водством. 

- Исходя из этого, - про-
должает Виктор Логвинов, 
- девятого июля нынешнего 
года глава региона обратился 
к министру экономического 
развития с просьбой передать 
земли в собственность Рамон-
ского района, в соответствии с 
законом – пункт третий статьи 
19 Земельного кодекса РФ. 
Проект прошел согласование, и 
нас поддержали министерства: 
экономразвития, сельского хо-
зяйства, регионального разви-
тия, финансов, федеральная ка-
дастровая служба (Росреестр). 
Лишь Росимущество считает 
это решение нецелесообразным, 
ссылаясь на то, что им принято 
решение о проведении торгов. 
Видимо, преследуются другие 
цели, связанные с трассой М-4 
«Дон». Мне трудно понять Рос-
имущество. Президент Влади-
мир Путин говорит о создании 
рабочих мест, а Росимущество, 
проведя торги, ликвидирует 200 
рабочих мест. Глава государства 
говорит о привлечении инве-
стиций, а предприятие готово 
вложить свыше 400 млн. руб., 
что подтверждается програм-
мой социально-экономического 
развития Рамонского района. 
Неужели надо «разрушить до 
основания, а затем…»? Жители 
27 ноября выразили надежду на 
Владимира Путина, Дмитрия 

Медведева, Алексея Гордеева. 
Кому подчиняется Росимуще-
ство и работает ли оно для рос-
сийских людей в сегодняшней 
ситуации, я ответить не смог. 
Считаю, что в связи с согласо-
ванием пятью федеральными 
органами передачи земель в 
собственность района торги 
необходимо отменить.

К проблеме рамонских жи-
телей подключилось и ре-
гиональное отделение Обще-
российского общественного 
движения «Народный фронт 
«За Россию». В своём обра-
щении на имя Президента 
РФ, лидера общественного 
движения Владимиру Пути-
ну  воронежцы пишут: «Если 
земельные участки попадут 
в руки новых инвесторов, то 
ООО НПКФ «Агротех-Гарант 
Берёзовский» придётся отка-
заться не только от реализации  
социально важных проектов, но 
и свернуть имеющееся произ-
водство. А что же тогда будет 
с работниками, которых при 
таком развитии событий ждёт 
массовое сокращение? Да и 
стадо КРС в количестве 680 
голов, не имея кормовой базы, 
пойдёт под нож! Росимуществу 
до этого нет никакого дела. Не 
принимая во внимание про-
блемы простых людей, оно 
целенаправленно проводит 
процедуру торгов. Губерна-
тор А.В. Гордеев, обращаясь к 
председателю правительства 
Д.А. Медведеву, просил пере-
дать землю в собственность 
муниципального района, а 
Росимущество, отвечая Пред-
седателю правительства на его 

поручение, сообщает, что учло 
позицию губернатора, и будет 
проводить торги. Складывает-
ся впечатление, что чиновники 
Росимущества просто или не 
владеют русским языком или 
одержимы чем-то другим». 

С этими словам трудно не 
согласиться: если и впредь так 
будем рьяно разгонять кре-
стьян со своих  полей, кто же 
кормить-то будет страну?! Вот 
вопрос, над которым не мешало 
бы подумать чиновникам из 
Росимущества.

Директор ООО НПКФ 
«Агротех-Гарант Берёзовский» 
Юрий Болгов рассказал мне 
следующее: 

- Не понимаю, почему не 
передают землю в район. Губер-
натор и район уж точно знают, 
кто лучше может на земле рабо-
тать, показатели говорят сами 
за себя. Мы, со своей стороны, 
всячески проявляем инициати-
ву и постоянно помогаем соци-
альной сфере Комсомольского 
и Карачунского поселений, 
потому что там проживают 
ветераны и сотрудники нашего 
предприятия, их дети. Но не все 
это понимают. 

…Пока же наверху идет борь-
ба за рамонские земли, чубы 
трещат у простых людей. И 
невольно вспоминаешь о том, 
что земли хозяин прежде всего 
человек от этой самой земли, 
крестьянин! Ведь он знает толк 
в том, как эту землю вспахать, 
засеять и вырастить урожай. И 
не препираться с ним надо, а 
просто поклониться и спасибо 
сказать за то, что кормит он 
нас с вами. 

Земельный передел...
Начало  |  страница 1

На минувшей неделе мировая общественность вздохнула с 
облегчением: градус одной из главных точек международной 
напряжённости – иранской, кажется, наконец-то начал 
сходить на нет. Министры иностранных дел пяти ядерных 
держав – постоянных членов Совета Безопасности ООН 
плюс Германия подписали с Иранским руководством в 
Женеве так называемое «предварительное Соглашение», 
которое должно на полгода ограничить иранскую ядерную 
программу в обмен на ослабление санкций и частичное 
размораживание иранских авуаров в иностранных банках. 
Пока будет действовать это Соглашение, так называемая 
«шестёрка» начнёт вырабатывать постоянное Соглашение. 
В его рамках Тегерану будет разрешено осуществлять 
сугубо мирную ядерную программу под международным 
контролем. Естественно, что весь комплекс санкций в 
отношении Ирана в таком случае будет отменён. 

Иранская ядерная проблема составляла головную боль для 
мирового сообщества на протяжении, по меньшей мере, семи 
лет, причём без видимых позитивных результатов. Исламское 
государство, возглавлявшееся непримиримым противником 
Запада, президентом Ахмадинежадом, отстаивало мирный 
статус своей ядерной программы и не хотело уступать в 
этом вопросе международному давлению. Вместе с тем, как 
недавно выяснилось, руководство Ирана на протяжении 
нескольких последних лет вело тайные переговоры с 
администрацией США, и они оказались успешными. 
Согласно предварительному соглашению, достигнутому 
недавно, Иран сможет продолжать производство 
низкообогащённого урана, но не будет наращивать его 
запасы. Строительство и запуск реактора на тяжёлой воде 
будет заморожено, инспектора международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) получат полный доступ ко 
всем иранским ядерным объектам. В ответ страны «группы 
шести» не станут вводить против Ирана новые санкции 
и разрешат продавать дополнительные объёмы нефти и 
золота. Из «замороженных» за границей 100 миллиардов 
долларов разрешат забрать почти 8 миллиардов. 

Вследствие многолетних 
международных санкций, а 
также больших затрат на 
ядерную программу Иран 
испытывает серьёзные 
материальные трудности. 
Помимо прочего, страна 
ещё финансирует войну в 
Сирии, тратя в месяц до 
600 миллионов долларов 
на поддержание режима Башара Асада и оплату наёмников, 
сражающихся на его стороне. Неудивительно, что в Иране 
нарастает социальная напряжённость, недовольство 
населения, чреватое для режима многими неприятностями. 
Отсюда не случайно, что практически вся правящая элита 
Ирана поддержала те уступки, на которые пошёл не так 
давно победивший на президентских выборах умеренный 
политик Хасан Роухани, в целях отмены эмбарго. Более 
того, предварительное Соглашение одобрил даже духовный 
лидер страны аятолла Хаменеи. Теперь главная задача 
заключается в том, чтобы обе стороны честно выполнили все 
пункты временного Соглашения и были готовы подписать 
его постоянный вариант, причём в сжатые сроки. 

Крайнее недовольство подписанным Соглашением 
высказало руководство Израиля, поскольку этот документ 
ведёт к резкому усилению иранского влияния в регионе. 
Вместе с тем грозные заявления о нанесении ракетных 
ударов по иранским ядерным объектам, ещё совсем недавно 
звучавшие из Тель-Авива, сегодня постепенно теряют свою 
остроту и воинственность. Видимо, и в Израиле осознали, 
что достигнутые договорённости - это лучше, чем ничего. 
Что поделаешь, если политика – это искусство компромисса, 
даже если шаги навстречу противоположной стороне даются 
с таким трудом или неприятны для третьих сторон. На 
весах политики любое мирное решение, даже временное, 
представляется лучшим по сравнению с военной развязкой 
кризиса. 

Похоже, эта истина куда труднее даётся нашим ближним 
соседям. В Украине после стремительной перемены 
позиции руководства страны относительно планов на 
евроинтеграцию возник настоящий политический кризис, 
вершиной которого стали события прошедших выходных, 
когда массовые митинги протеста в центре Киева переросли 
в столкновения с силами правопорядка, а разъярённые 
противники президента и правительства захватили 
несколько административных зданий, включая киевскую 
мэрию. Украина вновь оказалась на грани раскола, но на 
этот раз на традиционное противостояние запада и востока 
страны, обусловленное социокультурными особенностями, 
наложилась ещё и про- или антиевропейская перспектива. 

Анализируя задним числом динамику этого 
политического и социокультурного конфликта, нельзя не 
признать ошибочность тактики украинского руководства. 
На протяжении нескольких месяцев, если не последних 
лет, оно упорно готовило страну к сближению с Европой, 
вело переговоры с Евросоюзом, вошло в так называемое 
Восточное партнёрство – ассоциацию бывших республик 
СССР (Азербайджан, Армения, Белоруссия, Грузия, 
Молдавия и Украина), ориентированную на ассоциацию с 
Европой. И вот буквально накануне саммита в Вильнюсе (28 
– 29 ноября текущего года) президент Виктор Янукович и 
премьер-министр Николай Азаров «внезапно» осознали, что 
Европа предлагает их стране не те условия, на которые они 
рассчитывали, и что раньше следует провести трёхстороннюю 
встречу между Евросоюзом, Украиной и Россией. Подобное 
заявление сразу же породило спекуляции по поводу давления, 
которое российское руководство оказывает на суверенную 
Украину, желая помешать ей сблизиться с Евросоюзом и, 
наоборот, заставить её примкнуть к Таможенному союзу 
Белоруссии, России и Казахстана. Вне зависимости от того, 
имели ли место реальные факты российского давления 
или нет, подобная трактовка событий стала серьёзным 
отягчающим обстоятельством для двусторонних российско-
украинских отношений, поскольку внешнее вмешательство 
в сложные внутригосударственные конфликты суверенного 
государства всегда воспринимается негативно. Особенно это 
касается молодого поколения украинцев, которые не имеют 
собственного опыта совместного проживания с россиянами 
в рамках одного государства и для которого слова о родстве, 
дружбе и прочим тонким материям говорят значительно 
меньше, чем их старшим соотечественникам. Одновременно 
поездки в Европу, знакомство с принятыми там нормами, 
ценностями и правилами жизни выглядит для молодых 
привлекательно и современно. Поэтому известие о перемене 
геополитической ориентации украинских властей было 
встречено молодёжью с таким раздражением и агрессией. 
А ведь именно от позиции этого поколения и будет зависеть 
не только будущее страны, но и будущее добрососедских 
отношений с Россией.

Драматические кадры с украинских улиц и площадей, 
демонстрирующие разбитые головы, сломанные руки, 
причём не только участников протестного митинга, но и 
милиционеров, дают основания к разным интерпретациям. 
Одни обвиняют оппозицию, якобы спровоцировавшую 
беспорядки, другие - отряд «Беркут», допустивший 
непозволительную жестокость в разгоне митинга. Однако 
президент В.Янукович признал факт «перегиба палки» со 
стороны правоохранительных органов, а глава правительства 
Н.Азаров принёс за это извинения. 

Искусство  
компромисса
Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

 Известие о переме-
не геополитической 

ориентации украинских 
властей было встречено 
молодёжью с раздражени-
ем и агрессией.

Пункты бесплатных юри-
дических консультаций по 
вопросам прав детей, опе-
ки, попечительства и детско-
родительских отношений 
были организованы во всех 
регионах РФ, включая Во-
ронежскую область, в рамках 
Всероссийского дня правовой 
помощи детям. В Воронежской 
области было организовано 14 
пунктов оказания бесплатной 
правовой помощи, за кото-
рой в этот день обратились 
154 гражданина. Основные 
темы задаваемых вопросов 
касались оказания содействия 
по взысканию алиментов на 
содержание несовершенно-
летних детей, а также порядка 
получения социальных льгот и 
пособий на детей-инвалидов.

анастасия БЫРка.

АКтУАльНО
На повестке дня – 
права детей

вести
Защита граждан 
начеку

Мирный атом, как показа-
ла чернобыльская трагедия, 
не всегда бывает мирным и 
послушным. И хотя время 
привело к атомным реак-
торам новые технологии и 
приборы защиты, им, как 
говорится, доверяй, но и сам 
не плошай.

Помочь не плошать в 
чрезвычайной ситуации 
были призваны и учения по 
эвакуации населения, про-
веденные в Давыдовке, вхо-
дящей в 30-километровую 
зону Нововоронежской 
АЭС. В масштабных уче-
ниях, руководимых дирек-
тором областного учрежде-
ния «Гражданская оборо-
на» А.Тарасовым, приняли 
участие и руководители 
эвакуационных комиссий 
из восьми районов области, 
входящих в зону досягаемо-
сти Нововоронежской АЭС. 
По оценкам участников, 
достичь поставленных це-
лей учений помогли чёткие 
и профессиональные дей-
ствия лискинской службы 
«Гражданская защита», воз-
главляемой Олегом Смир-
новым.

Николай каРДаШов.

Есть грант,  
будет и клуб

Старшая вожатая Талов-
ской школы Екатерина Не-
досекина стала победителем 
конкурса социально значи-
мых проектов инициативной 
молодежи Воронежской об-
ласти. Мероприятие прохо-
дило в рамках долгосрочной 
целевой программы «Моло-
дежь 2012 – 2016 гг.». 

Екатерина Недосекина 
вынесла на суд жюри про-
ект создания шахматного 
клуба, куда смогут прихо-
дить даже первоклассники. 
Вдохновил на творчество 
ученик школы Михаил 
Чернышов,неоднократный 
чемпион России в личном 
зачете среди юных шахма-
тистов, кандидат в мастера 
спорта в третьем поколе-
нии. Его младшая сестра 
Люба тоже делает успехи 
в этой интеллектуальной 
игре. Мама ребят, Надежда 
Александровна, второй год 
ведёт в школе кружок по 
подготовке будущих грос-
смейстеров. Рассказ вожа-
той был настолько убедите-
лен, что жюри единогласно 
присудило её проекту «Шах-
матный клуб «Белая ладья» 
первое место. Размер гранта 
составил 16950 рублей.

анастасия воРоНиНа.
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ОбзОр пОчты

Выяснить, что подняли имен-
но его, помогла медаль «За 

отвагу», вернее, номер на обрат-
ной стороне награды. По запросу 
поисковиков в подмосковном 
архиве Министерства обороны 
отыскали необходимое под-
тверждение. При бойце нашли 
знак «Гвардия» и кусачки. Опыт-
ные следопыты определили с 
большой долей вероятности: 
младший сержант воевал свя-
зистом, а его жизнь оборвал 
осколок вражеского снаряда 
или мины.

И вот, после пересечения гра-
ницы в районе контрольно-
пропускного пункта «Чугунов-
ка», мы двигались по территории 
Украины. Для меня, водителя 
Сережи, сына найденного воина 
- Николая Николаевича Куле-
шова и его двоюродной сестры 
Галины Ивановны поездка за 
границу - дело необычное, а по-
тому волнительное и интересное 
одновременно. Мы не ведали, 
как отнесутся таможенники 
к тому, что везем в багажнике  
20 литров бензина. Не сочтут ли 
сие контрабандой, так же как и 
пару бутылок бутурлиновской 
водки. Я посоветовал Николаю 
Николаевичу свернуть его пид-
жак так, чтобы не стало видно 
орденов «Трудовая Слава» двух 
степеней. Их дядя Коля не украл 
и не купил, а заработал чест-
ным и добросовестным трудом, 
будучи каменщиком в строи-
тельной организации. Но кто ж 
их, бдительных стражей, знает? 
Докопаются, решат, что ввозим 
непотребное для продажи и поди 
докажи, что мы не какие-нибудь 
там хапуги. Но все обошлось. 
Тревоги оказались напрасными. 
Увидев венок в багажнике, укра-
инский пограничник по-русски 
участливо спросил: «На похо-
роны едете?»  Мы согласились 
с его версией, и досмотр на этом 
закончился.

Ближайшими днями значи-
лись суббота и воскресенье, 
когда банки не работают, и на 
украинской таможне благо-
разумно поменяли наши рубли 
на их гривны. Один к четырем. 
В реальности «курс» оказался 
заметно не в нашу пользу. При 
обмене гривны как-то интересно 
округлили, но мы решили не рас-
страиваться. Может, у них так 
принято деловито «шкурить» 
братьев-славян – сразу и без 
предисловий.

Местность за границей ничем 
не отличалась от российской, но 
дорога за КПП как-то сузилась, 
чаще стали попадаться обшар-
панные, «одноглазые» «Жигу-
ли», старые «Волги» и «Нивы», 
и даже «горбатые» и грязненькие 
«Москвичи». Поля, как и у нас, 
стояли еще с подсолнечником и 
кукурузой. Вспаханных угодий 
виделось маловато. Здесь тоже 
больше месяца лили дожди, и 
крестьяне не управились в срок 
завершить работы. Техника сель-
скохозяйственная выглядела 
«пожиже» той, что привыкли 
видеть на наших полях - почти 
сплошь «дэтэшки» и «беларуси». 
Откровенно порадовало отсут-
ствие на трассах дорожной мили-
ции. А мы-то думали: «Ну, раз у 
них эта служба так и называется 
«ДАИ», то и будут «доить» без 
стеснения. Ан нет, приятная вы-
шла ошибочка.

Мы поспешали, сверяясь с 
картой. Попадались обветшав-
шие села, грустные старики и 
расхлябанная молодежь. Мусор 
и бурьяны вдоль дорог. 

Нам тоже становилось груст-
но. 

Донецкая земля в советское 
время славилась ухоженностью 
и достатком. Промышленное 
сердце республики в те времена 
питалось по особому разряду. 
Да и сама Украина являла собой 

заметно более высокий уровень 
жизни и культуры в быту. В те 
времена здесь и полки магазинов 
выглядели намного весомее, чем 
в России, и дороги были лучше, 
и подворья богаче. Как же могло 
случиться настолько очевидное 
торможение в развитии? Ны-
нешний президент Янукович 
– выдвиженец Донбасса. Здесь 
он получил колоссальную под-
держку избирателей. 

В начале 90-х мечталось за-
жить «незалежно», своим умом 
и трудом, без указки из Москвы. 
Так уверовали тогда многие, что 
Украина кормит не только себя, 
но и иждевенствующие респу-
блики, что близость к обеспе-
ченной Европе автоматически 
добавит благ и свобод. Но… не 
случилось. То ли разбазарили 
больше, чем даже в России, то ли 
плохо трудиться стали, то ли не 
задалась политическая мудрость. 
Очевиден пока по-прежнему 
только потенциал Украины. 
По-прежнему здесь есть все для 
успешного развития и народного 
благоденствия.

Мы приехали в Славянск, ко-
торый местные жители почему-
то «ударяют» на первую гласную 
букву, уже затемно. Нас встретил 
командир поискового отряда 
«Патриот» Александр Григо-
рьевич Дьяченко с супругой, а 
заодно и верной своей соратни-
цей Галиной. 

Обнялись. Познакомились 
очно. Решили сразу перейти 
на «ты» и быть максимально 
простыми во взаимном обще-
нии. Нас вкусно покормили в 
уютной «кафешке» и отправили 
почивать в расположенный ря-
дом санаторий «Караван». До-
говорились об утренней встрече 
назавтра.

Номер санатория порадо-
вал скромной ухоженностью и 
уютом. Погода стояла теплая и 
сухая. Память являла избитое: 
«Тиха украинская ночь…» По 
телевизору транслировали матч 
«Украина – Польша», который 
хозяевам никак нельзя было 
проиграть. Потешил коммента-
рий на украинской «мове», на 
которой братья-славяне и сами 
не «дюже балакають». К нашему 
удовольствию, Украина прода-
вила победу с минимальным сче-
том, хотя игра ее сборной чаще 
напоминала привычные муки 
наших соотечественников.

В субботу мы поднялись на 
час раньше, хотя надо было на 
час позже. Просто перепутали. 
В Украине время с российским 
разнится на час. Нам сказали, что 
перезахоронение останков вои-
нов состоится у стен недавно по-
строенного Свято-Георгиевского 
храма села Долина. До места 
добирались более десяти ки-
лометров вслед за старенькой 
оранжевой «Нивой» Александра 
Дьяченко. Стройный, белока-
менный с позолоченным купо-
лом храм возвели в стиле право-
славных соборов «домосковской 
Руси». Его территория обнесена 
массивной кирпичной стеной 
с башенками по углам, будто 
здесь кто-то готовится и теперь 
держать оборону от супостатов. 
Храм-красавец освящен, но еще 
не расписан - продолжаются 
работы. 

  Мы подошли к большой пря-
моугольной яме. Нам сказали, 
что ее копали с пяти вечера до 
четырех утра. Чернозем был 
убит тяжелой техникой из-за 
строительства храма и плохо 
поддавался. Но торопились 
успеть к сроку. 

Напряглись и успели. 
Подъехал фургон. Из него 

крепкие хлопцы буднично вы-
грузили четыре больших и четы-
ре маленьких гроба, обтянутых 
красной тканью. 

Поставили на лавки. На каж-
дый из них Александр Дьяченко 
положил по ржавой каске и паре 
гвоздик. На маленькие гробики 
поместили аккуратные таблич-
ки с именами установленных 
бойцов. На «нашем» мы при-

способили портрет Николая 
Федоровича в красноармейской 
буденовке. Дядя Коля родился 
тогда, когда отец уже воевал. 
Солдат узнал о рождении сына 
из письма своей желанной су-
пружницы, оставшейся совсем 
в другом мире в маленьком по-
селочке Веселовка Эртильского 
района. 

 Заметно волнуясь, ветеран 
подошел к гробу отца. 

Положил руки на его крышку. 
Тихо поздоровался. Стесни-

тельно заплакал без всхлипов и 
причитаний вполне по-мужски. 

Вот и состоялась встреча, о 
которой он так часто думал и в 
реальность которой никогда не 
верил. Встреча через семьдесят 
лет на склоне его сиротского 
земного пути. 

Он молча гладил крышку 
гроба, не до конца еще осознавая, 
что чудо произошло. Было обид-
но и горько, что все оказалось 
так поздно, что рядом уже нет 
матери, которая оставалась вер-
ной своему ненаглядному Коле 
всю жизнь. Осталась до гробовой 
доски солдатской вдовой. Он 
привез на могилу отца только 
горсть земли с ее могилы в Эр-
тиле. Привез, чтобы символично 
соединить их души, соединить 
то, что безжалостно порушила 
проклятая война, поправить то, 
что навсегда сломал тот бой за 
село Богородичное Славянского 
района 1 августа 1943 года.

Чин отпевания воинов совер-
шали монахи Свято-Успенской 
лавры, что на Святых горах. 
Богослужение вел ее настоя-
тель архиепископ отец Арсений 
(Яковенко). К безоблачному 
голубому небу неслась  светлая 
заупокойная молитва, молодые 
монахи стройно и торжественно 
вторили своему пастырю. Гробы 
опускали без традиционной 
пальбы – негоже шуметь под сте-
нами храма. Маленькие гробики 
поставили в центре, а большие по 
краям братской могилы. Первую 
горсть земли бросил настоятель 
лавры. В проповеди к прихожа-
нам священник произнес с уко-
ризной: «Величайшей глупостью 
наших политиков было провести 
границы. Эту землю защищали 
сыны разных народов. Они счи-
тали ее своею общей Родиной. 
Они исполнили воинский долг 
честно и свято. И как можно про-
вести границу по этим гробам? 
Как можно разделить кровь, 
пролитую за единое Отечество? 
Как возможно забыть отдавших 
жизни «за други своя?»

       На перезахоронение воинов 
не явился ни один из чинов-
ников стотысячного города. 
Власть оказалась глухой к не-
рядовому событию, до нее не 
долетели раскаты орудий и 
стоны умиравших в боях на 
Северском Донце семьдесят 
лет назад. У моих украинских 
коллег не нашлось ни времени, 
ни нравственных обязанностей в 
отношении тех, кого спустя семь 
десятилетий хоронили достойно, 
по-христиански.

Но в нашем маленьком Эрти-
ле, получив известие о найден-
ном земляке, мы не усомнились 
в необходимости организации 
поездки родственников и в офи-

циальном присутствии тоже. 
Преодолеть семьсот с лишним 
верст из пределов другого го-
сударства оказалось естествен-
нее, чем десяток километров в 
пределах своего. Хорошо знаю, 
насколько уважительно и тро-
гательно подобного рода дей-
ства проходят в Воронежской 
области, в любом месте России. 
Иначе и невозможно. Иначе мы 
должны бы признать, что пре-
дали народную Память и саму 
способность ценить жертвен-
ность прадедов, а сами утратили 
и честь, и последнюю совесть.

Кровопролитные бои на бере-
гах Северского Донца велись и 
в 1941-м, и в 1942-м и, особенно, 
в сорок третьем.  Характер мест-
ности здесь такой, что явное 
преимущество на стороне тех, 
кто закрепился на господствую-
щих высотах правобережья. 
Поэтому и отбивали у врага эти 
самые кручи и высоты с огром-
ными потерями. Поэтому и 
были усеяны людскими телами 
склоны и низины, овраги, поля и 
околицы выгоревших сел. Полка 
и даже дивизии здесь хватало на 
неделю-другую. Советских тан-
ков и артиллерийских батарей 
уничтожили не одну сотню. 

Как же можно забыть и пре-
дать нашу общую выстраданную 
и омытую слезами и кровью сла-
вян историю? В «Книге Памяти» 
Эртильского района записаны 
имена 32 земляков, погибших 
в боях за Донбасс. Шестеро из 
них отдали свои жизни за село 
Богородичное. Но это только те, 
о ком нам известно. Большин-
ство же по-прежнему в длин-
ных списках безвестно павших. 
Монахи Святогорской лавры и 
поисковики рассказывали нам о 
том, что после войны длительное 
время поля невозможно было 
пахать. Сотни пацанов погибли 
и получили увечья, подрываясь 
на боеприпасах, а когда удалось 
поднять залежь, люди испытали 
шок от обилия костей, белевших 
повсюду на вспаханном черно-
земе. Даже теперь, спустя семь 
десятилетий, отыскать смер-
тоносное железо не составляет 
особого труда. 

Александр Дьяченко расска-
зывал: «Этого добра в иных ме-
стах так много, что невозможно 
лопату воткнуть. Находим тон-
нами снаряды, мины, патроны 
и даже тяжелые бомбы. Любое 
неосторожное действие может 
стать роковым…» Украинские 
поисковики, так же как и россий-
ские, непременно затрагивают 
тему неоправданно огромных 
людских и материальных потерь. 
К сожалению, с этим трудно спо-
рить. Людскими жизнями нам 
приходилось платить за техни-
ческое отставание, за стремление 
поскорей освободить гибнущее 
население городов и сел, опла-
чивать неопытность и голо-
вотяпство командиров. Опыт 
выживать и навыки победителей 
обретались большой кровью и 
неисчислимыми страданиями. 
Многие села на правобережье 
Северского Донца многократно 
переходили из рук в руки. В 
Богородичном, Голой Долине и 
окрестных селах не осталось ни 
одного целого дома. Некоторые 

селения некому было возродить 
и после освобождения.

 Отец Арсений оказался земля-
ком. Сам подошел к нам. Пооб-
щались. Он родом из лискинско-
го села, дружен с воронежским 
владыкой Сергием, с любовью 
говорил о Дивногорье и Косто-
марове и, что удивило особенно, 
напомнил нам о схиигумене Ми-
трофании, служившем некогда 
в эртильском селе Ячейка. От-
крытое и простодушное общение 
с эртильцами выделяло в нем 
мудрого политика, заботливого 
пастыря, прекрасно воспитан-
ного и доброго человека.

Последний день нашего визита 
превзошел все ожидания. Никто 
из нас не мог считать себя во-
церковленным и понимающим 
каноны православия. Но виденное 
в солнечный день золотой осени 
в лавре прочно вошло в сознание 
каждого. Нас сопровождал ар-
химандрит о.Феофан – необык-
новенно открытый, энциклопе-
дических знаний монах новой 
формации. В созданном им музее 
собраны и любовно размещены 
археологические находки, свиде-
тельствующие о пребывании на 
берегах Северского Донца хазар, 
протоболгар, сербов и других 
народов. Здесь есть уникальная 
коллекция документальных и 
вещественных свидетельств уко-
ренения православия и трепетном 
служении Богу. Он провел нас по 
всему комплексу церквей, пока-
зал древнюю подземную церковь 
Антония и Феодосия Печерских 
и новопостроенный Всехсвятский 
скит, Николаевскую церковь, 
стоящую на самом обрыве ме-
ловой горы, провел длинными 
пещерными ходами с церквями 
и кельей Иоанна Затворника. В 
главном храме лавры – Свято-
Успенской церкви будут в течение 
года поминать душу воина Нико-
лая Кулешова.

Изучение восхитительных 
уголков обители затянулось, 
но мужчины из поискового 
отряда терпеливо дожидались 
нас у лиственного лесочка близ 
Богородичного. Поисковики 
показали Николаю Кулешову 
место, где они отрыли останки 
его отца. Показали, как он лежал. 
Они передали ему медаль «За 
отвагу» и знак «Гвардия». Тут уж 
волнения и слёз сдержать было 
невозможно. Краски осени и 
живописные окрестности совсем 
не вязались с кровью, болью и 
смертями. Но именно в таком 
месте и обстановке острее ощу-
тимо то, как противоестественна 
массовая гибель молодых людей, 
как велика жертвенность славян 
и отвратительна любая война.

Мы поблагодарили и рас-
прощались с украинскими дру-
зьями.  Двинулись в обратный 
путь в полном молчании, под 
впечатлением от увиденного и 
услышанного. Растроганный 
дядя Коля, Николай Николае-
вич Кулешов, подведя какую-то 
черту своим думкам, тихо про-
изнес: «Повезло отцу – погиб в 
таком хорошем месте»…

Потемневшие небеса отреаги-
ровали. Закапал мелкий осенний 
дождик. Россия и Эртиль с 
каждым часом становились все 
ближе...

Гвардии младший сержант
Помни, веруй, гордись!
Мы отправились на Украину. Или в Украину – теперь 
чаще так говорят. Надо было поспеть к перезахо-
ронению останков солдат, найденных в нынешнем 
году в Славянском районе Донецкой области. Поис-
ковый отряд собрал черепа да косточки 45 воинов. 
Установить удалось только четверых. Среди них наш, 
эртильский - Николай Федорович Кулешов. 

Валерий ПЛАТОНОВ, 
заместитель главы администрации 
Эртильского района

Эртиль – Донецкая область, 
Украина – Эртиль
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Святогорская лавра.

Гроб с останками Николая Кулешова.Место обнаружения останков Николая Кулешова.

Борис ВАУЛИН

Публикации «Коммуны» о так называемой социальной 
норме электричества, которая будет введена в России в сле-
дующем году, задели читателей за живое. «Под предлогом 
экономии электроэнергии правительство в очередной раз 
накидывает на шею граждан России удавку и слегка затяги-
вает её,  - пишет Н.С. Павлов из Кантемировского района. 
– Создаётся впечатление, что наши верхи работают вовсе 
не на благо простых людей. Они живут своей жизнью, и то, 
что происходит внизу, их совсем не интересует». Эту мысль 
подхватывает «строитель с 40-летним стажем» воронежец 
Л.Гаврилов: «Для глубокоуважаемого Д.А.Медведева, 
который активно поддерживает многие «интересные» 
инициативы чиновников, для членов правительства, депу-
татов Госдумы не будет никаких лимитов на коммунальные 
услуги – все они находятся на гособеспечении, и рубли из 
своих пенсий не считают». 

Дмитрий Нестерович Русанов из села Скрипниково 
Калачеевского района в своем большом письме тоже за-
трагивает наболевшие коммунальные проблемы и одна из 
них – утилизация энергосберегающих ламп: «Мы, словно 
попугаи, притащим что-нибудь яркое из-за границы, а что 
дальше делать – не знаем. Везде теперь эти лампы,  а что 
с ней делать, если она «окачурилась»? Нас ведь предупре-
ждают, что содержимое её опасно для здоровья, значит, 
на свалку отправлять нельзя. В Воронеже может и есть 
пункты по сбору таких ламп, но в селе-то их нет. Куда 
девать – в землю закапывать, за свой или соседский сарай 
выбрасывать»?  

Из посёлка Краснолесного, что больше известен как 
станция Графская ЮВЖД, пришло письмо, которое отпра-
вил В.А.Дронов, но в нём 15 подписей местных жителей. В 
составе Воронежа посёлок находится с 1965 года. Но если 
в советские времена это «был райский уголок, утопавший 
в зелени, на улицах которого цвели яблони, то теперь это 
помойная яма, вокруг которой растут мусорные свалки». 
Авторы сообщают, что можно проехать и пройти лишь по 
малой части улиц, «зато 50 улиц и переулков просто не-
проходимые, и становятся ловушками как для пешеходов, 
так и автомобилистов». О своей беде жители регулярно 
сообщают и в мэрию города, и депутатам гордумы – мер 
никаких.

О нелёгкой судьбе своего отца, Николая Алексеевича 
Попова, который прошёл и фронт, и плен, и побег из лагеря, 
и снова фронт, рассказывает его дочь, жительница станции 
Рамонь, 75-летняя Зоя Николаевна Епифанова. По её мне-
нию, «такие люди, как отец, достойны памятника», но кто 
поможет его поставить, женщина не знает. Подсказываем: 
в Воронеже есть областной Совет ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил. Его адрес: 394018, Воронеж, ул.Ленина 
5. Туда и следует обращаться в таких случаях. 

Из р.п. Анна пришло письмо от В.Александрова. Он не 
верит в то, что добыча никеля в Новохопёрском районе не 
принесёт вреда природе. «Правду никто не хочет сказать, 
потому что здесь завязаны большие деньги. Почему никто 
из высшего руководства России прямо не скажет, что если, 
мол, не будем добывать никель именно в Новохопёрском 
районе, то стране грозит неминуемая и скорая гибель. 
Пусть скажут, и мы не будем протестовать», - призывает 
автор письма. Он недоволен и тем, что «у «Коммуны»  
односторонний подход» к этому конфликту, и она поддер-
живает разработку никеля. Не можем согласиться с этим: 
тот, кто внимательно следит за публикациями, видит, что 
«Коммуна» занимает сбалансированную позицию, давая 
высказаться и той, и другой стороне. 

Дачный сезон завершён, но придет новый, и опять в 
редакционной почте появятся письма владельцев шести 
соток. Проблема, как говорится, выеденного яйца не стоит, 
однако возникла на пустом месте и не решается много лет. А 
проблема в том, что дачники не знают, где можно заправить 
газовые баллоны от пяти до 50-литровых. Раньше большие 
баллоны заправляли на газовых автомобильных заправках, 
теперь запретили. Почему, не могут объяснить и сами опе-
раторы заправок. Может быть, руководители «Регионгаза» 
найдут выход из положения и объяснят через «Коммуну» 
многочисленным владельцам дачных участков, как им ре-
шать эту вроде бы «мелкую», но нервную проблему. 

О печальном околоспортивном событии размышляет 
В.С.Бутов из Новой Усмани. Три года назад губернатор 
А.В.Гордеев, находясь в районе, встретился с тренерами 
Новоусманской детской школы и пообещал, что в ближай-
шее время в райцентре будет построена лыжероллерная 
трасса. Поначалу быстро подготовили документацию на 
строительство, потом всё встало. Когда энтузиасты лыж-
ного спорта и тренеры спрашивают у начальников, когда 
же будет трасса, то в ответ слышат: «Подождите, это же не 
трамплин в Сочи». 

Из Кантемировского района Любовь Акимова просит 
поблагодарить врачей ортопедического отделения област-
ной больницы № 1 во главе с заведующим Валерием Анато-
льевичем Кирчановым. «Не думала даже, что встречу здесь 
такое добросовестное отношение к больным и такой талант 
в эндопротезировании коленных суставов», - радуется наша 
читательница. А заместитель директора по воспитательной 
работе Воронежского промышленно-технологического 
колледжа Е.В.Филипцова нашла тёплые слова для по-
здравления с юбилеем сотрудника этого учебного заведения 
Владимира Ильича Житенёва: «Более полувека своей жиз-
ни он отдал подготовке молодых рабочих. О его мастерстве, 
умении найти общий язык с молодёжью, душевной заботе о 
коллегах говорит звание «Отличник профтехобразования 
Российской Федерации». 

Ветеран Отечественной войны воронежец Валентин 
Алексеевич Горин благодарит «Коммуну» за «правдивый 
рассказ о нашем братском белорусском народе. Сегодня 
почти вся журналистская братия с федеральных теле-
каналов и газет живописуют Александра Лукашенко как 
заклятого врага свободы и демократии. Он не даёт раз-
воровать белорусскую промышленность и уничтожить 
сельское хозяйство, что произошло в России. Поэтому и 
неугоден. Приятно сознавать, что в «Коммуне» работают 
журналисты с высоким чувством ответственности». При-
ятно и нам слышать такие отзывы, тем более, что в связи с 
этой публикацией их поступило немало. 

Житель деревни Никитская Терновского района 
Владимир Максимович Суслов – ветеран труда, инвалид 
производства. В своё время он газифицировал квартиру за 
свой счёт. «В июне нынешнего года в районном комплекс-
ном центре социального обеспечения мне обещали вернуть 
часть затрат. А теперь говорят, что денег нет и надо ждать не 
менее двух лет. А может быть, наша власть ждёт, пока мы, 
ветераны, в мир иной уйдём?» - печалится наш читатель. 
Что на это сказать – может быть, работники этого учреж-
дения развеют подозрения ветерана?

По мнению борисоглебца Геннадия Юдина, «вместо на-
стоящей борьбы с коррупцией в нашей стране идёт сплошная 
имитация. Посмотрите, как власть выгораживает Сердюкова, 
присвоившего вместе со своей любовницей миллиарды ру-
блей. Его надо за решётку сразу сажать, а он блаженствует 
на свободе». Ситуация с бывшим министром обороны дей-
ствительно непонятна многим. Но теперь, как известно, он 
получил новый статус – обвиняемого. Будем надеяться, что 
скамьи подсудимых этому человеку не избежать, и россий-
ская Фемида примет справедливое решение.

Голос одинокого 
человека
Многие приходящие в «Коммуну» письма 
свидетельствуют о равнодушии власти  
к проблемам общества

ОбществО

Анастасия ВОРОНИНА

В рамках ежегодной Шко-
лы студенческого актива Во-
ронежской области состоял-
ся конкурс «Студенческий 
лидер Воронежской области 
– 2013». В нём приняли 
участие восемь представи-
телей крупнейших государ-
ственных вузов Воронежа 
и Воронежской области – 
технического, архитектурно-
строительного, педагогиче-
ского, аграрного  универ-
ситетов, лесотехнической 
академии, университета ин-
женерных технологий, ВГУ 
и Борисоглебского педагоги-
ческого института.  

Сначала конкурсанты по-
казали свои автопортреты, 
продемонстрировали знания 
правовых основ деятель-
ности студенческих обще-
ственных организаций в за-
дании «Проф-тест», а также 
доказали, что могут быть 
искусными  «переговорщи-
ками» по самым сложным 
темам в конкурсе «Экспресс-
переговоры». Затем состоя-
лось ещё три конкурса. В 
«Правовом ориентирова-
нии» студентам пришлось 
разбираться в сложных и 
запутанных ситуациях, да-
вать им правовую оценку, 
оспаривать решения декана, 
отменять приказы. Им пред-
стояло не только выявить 
все нарушения, сославшись 
на конкретные законы, но и 
описать свой порядок дей-
ствий как студенческого 
лидера. В  конкурсе «Блиц» 
конкурсанты ответили на  
20 вопросов и показали зна-
ние нормативно-правовой 
базы в сфере высшего про-
фессионального образова-
ния, в том числе и нового 
закона «Об образовании в 
Российской Федерации». 
Завершающим испытанием 
стал конкурс «Сюрприз», где 
за пять минут надо было под-
готовить речь и выступить на 
Учёном совете университета 
от коллектива студентов 
по вопросу независимости 
деятельности органов сту-
денческого самоуправления. 
Конкурс «Автопортрет» по-
казал, умеют ли студенты 
публично выступать и вы-
зывать при этом симпатии 
аудитории. 

В итоге третье место заня-
ла Дарья Баркова из БГПУ, 
второе – Наталья Бойкова 
(ВГУ). Победителем стал 
студент четвёртого курса 
Воронежского государ-
ственного архитектурно-
строительного университета 
Андрей Колесников.  

- Нынешний конкурс не 
был похож на предыдущие, - 
отметил организатор област-
ного конкурса, председатель 
Студенческого координаци-
онного совета Воронежской 
области Антон Ходунов. - В 
этом году все конкурсанты 
представляли разные курсы, 
имели отличный друг от дру-
га опыт работы в студенче-
ских организациях. Надеюсь, 
состязания помогли многим 
из них открыться, и теперь, 
вернувшись в вуз, ребята 
смогут стать настоящими 
студенческими лидерами!

Победитель конкурса по 
традиции получил главный 
приз  – iPad. Другим участ-
никам вручили памятные 
часы с эмблемой «Студен-
ческий лидер Воронежской 
области - 2013», а также   
ценные призы и подарки. 

Лучшему 
из лучших 
вручили iPad
Студенческие лиде-
ры доказали, что они 
знают законы и могут 
выйти сухими из воды.

Сотрудники воронеж-
ской библиотеки №44 
провели вечер памяти 
Осипа Мандельштама. 

Они подготовили лекцию 
о поэте. Были использова-
ны фрагменты из докумен-
тальной картины Вячеслава 
Хотулева «Рассыпающие-
ся звезды. Мандельштам. 
Неизбежность» с участием 
Евгения Евтушенко, из ки-
нофильма, созданного кол-
лективным трудом препо-
давателей ВГУ, «Клетка для 
щегла», отрывки телепроекта 
«Больше, чем любовь. Ман-
дельштам и Ольга Ваксель». 
Прозвучали записи чтения 
стихов их автором. Специ-
ально к этому дню библио-
тека организовала презента-
цию выставочного проекта 
фотохудожника П.Насонова 
«Петербург и Воронеж. Фо-
тоимпровизация».

Василий ЧерНОУСОВ. 

КУльтУрА
Памяти поэта
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (28 ноября)
По горизонтали: Аккорд. Аорта. Кофр. Корж. Чибис. Укор. Пике. Конка. Граф. Кук. Шпага. Люкс. Рефери. Драже. Омут. Лирика. 
Ницше. Трал. 
По вертикали: Ранчо. Гульден. Аэробика. Кварц. Офис. Клаксон. Реле. Кашне. Крупа. Форт. Дрожки. Кашемир. Округ. Рука. 
Кураре. Капитал.

Реклама

ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит

заселение жилого дома,
расположенного по адресу:

ул. 9 Января, 304а (ул. 9 Января, 304а, поз. 3).  
Дата заселения – 23.12.2013 г.

Начало заселения – в 9.00.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел. (473) 263-99-77, с 8.30 до 17.30.
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реклама

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей  
Воронежской области объявляет об открытии  
вакансий по должностям судей и  проведении  

конкурса на их замещение:

Председатель Центрального 
районного суда г. Воронежа  - 1 ед.

Председатель  россошанского 
районного суда  - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  
для участия в конкурсе и документов, указанных в 
пункте 6 статьи 5 Закона рФ «О статусе судей в российской 
Федерации», производятся  ежедневно в рабочие дни с 
14 до 18 часов в Дополнительном здании Воронежского 
областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 
25). Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor. vkks. ru.

Завершится прием документов  9  января  2014  года  
в 17 часов (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 
19  февраля 2014 года с 14.00 в Дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджони-
кидзе, 41, ком. 28).                                              На правах рекламы.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Кто сказал, что штанга  
не для девушек?
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Очередное «золото» Ершовой
В Орле состоялся Кубок России по тяжёлой атлетике 

среди мужчин и женщин. В соревнованиях приняли уча-
стие 55 спортсменок из 31 региона, и 112 спортсменов из 
39 регионов нашей страны. Отрадно отметить, что в пер-
вый же день соревнований воронежская тяжелоатлетка 
Светлана Ершова показала лучший результат, набрав 
в сумме двоеборья 196 кг (87 кг – «рывок» и 109 кг –  
«толчок»). Воспитанница Игоря Чернышова выступала 
в весовой категории до 58 кг. Помимо медали «высшей 
пробы», Ершова выполнила норматив мастера спор-
та международного класса. Это не первый успех та-
лантливой спортсменки, 
которая тренируется в 
СДЮСШОР № 38. Свет-
лана не раз становилась 
победителем и призёром 
всероссийских и между-
народных соревнований.

А в россошанском 
спорткомплексе «Строи-
тель» прошёл Кубок Рос-
сии по тяжёлой атлетике 
среди ветеранов. В со-
ревнованиях приняли 
участие около двухсот 
спортсменов из 37 ре-
гионов России. В ко-
мандном зачёте сборная 
Воронежской области 
заняла почётное второе 
место, уступив пальму 
первенства спортсменам 
из Подмосковья. Отме-
тим, что город химиков 
стал местом проведе-
ния ветеранского Кубка 
России уже шестой год 
подряд.

Неплохо для дебюта
В столице Румынии - Бухаресте прошло первенство 

мира по джиу-джитсу. По сообщению Центра спортивной 
подготовки сборных команд Воронежской области, в со-
ставе сборной России были и два воронежца - Валерий 
Аполихин и Артём Рахманин. Оба спортсмена впервые 
принимали участие в турнире столь высокого уровня, но 
они не дрогнули и показали очень достойный уровень 
подготовки.

В весовой категории до 69 кг Валерий Аполихин 
завоевал бронзовую медаль. Стоит отметить, что наш 
земляк выступал среди юниоров до 21 года. В послед-
нем бою Валерий проиграл Тиму Топлаку из Словении, 
который впоследствии поднялся на высшую ступеньку 
пьедестала. А в весовой категории свыше 81 кг Артёму 
Рахманину не хватило самой малости, чтобы замкнуть 
тройку сильнейших. В итоге Артём занял пятое место, 
что тоже совсем неплохо для дебюта.

Проиграли без игры
Очередное поражение в суперлиге отечественного 

гандбола потерпела воронежская «Энергия». Правда, 
на сей раз подопечные Сергея Макина и не выходили 
на площадку. Дело в том, что изначально календарный 
матч против команды «Чеховские медведи» должен был 
состояться в Воронеже ещё в сентябре, но по просьбе 
руководства «Энергии» он был перенесён на декабрь в 
Чехов. То есть «энергетики» должны были играть два 
дня подряд: и «домашний», и выездной матчи. 

Однако совсем недавно Союз гандболистов России 
принял решение (и вполне справедливо) отказаться от 
практики таких переносов, и «Энергии» было засчитано 
поражение со счётом 0:10. Таким образом, наша команда 
после 11 игр занимает предпоследнее, 11-е, место, имея 
в активе всего 5 очков. В очередном туре чемпионата 
России в гости к воронежцам пожалуют гандболисты 
волгоградского «Каустика», занимающие 3-е место.  

Вернулись из турне
Женский баскетбольный клуб «Воронеж-СКИФ» 

завершил длительную выездную серию матчами в Мо-
скве. Напомним, что до этого подопечные Станислава 
Истомина поделили очки поровну с клубом «Нефтяник-
Авангард» из Омска - 54:70 и 72:60 и с питерской «Ладо-
гой» - 70:62 и 60:66. В первой игре со столичным клубом 
МБА воронежские девчата без особых проблем записали 
на свой счёт очередные победные очки - 59:41. А вот от-
ветная встреча прошла по совсем другому сценарию. На 
победу с равными шансами претендовали обе команды, 
но всё же успех сопутствовал БК «Воронеж-СКИФ» - 
47:46. На сегодняшний день наша команда расположилась 
на третьем месте, а очередные игры «Воронеж-СКИФ» 
проведёт на своей площадке 9 и 10 декабря с клубом 
«Политех-СамГТУ» из Самары.

А дублёры БК «Воронеж-СКИФ» провели очередные 
игры турнира высшей лиги в Саратове с местной «Викто-
рией». На самом деле состоялся всего один матч. Первая 
встреча сорвалась по банальной причине – отсутствия 
в зале врача. Хозяевам площадки за нарушение регла-
мента было засчитано техническое поражение - 0:20. А 
в повторном матче «Виктория» всё же оправдала своё 
название и обыграла воронежский фарм-клуб со счётом 
74:68.

На дне
В минувший уик-энд волейболисты «Кристалла» про-

вели очередные матчи первенства России среди команд 
высшей лиги «А». В гости к воронежцам прибыл аутсай-
дер турнира - новосибирский «СДЮСШОР-Локомотив». 
У подопечных Вячеслава Зайцева были отличные воз-
можности, чтобы набрать максимум очков в этих матчах 
и значительно улучшить свои турнирные показатели. Но, 
увы. В первой игре «Кристалл» проиграл со счётом 1:3 и 
опустился на последнее место. И в повторном поединке 
воронежской команде не удалось сделать выводы из 
поражения днём ранее. Хозяева площадки выглядели 
какими-то обречёнными, и вновь проиграли с тем же 
счётом 1:3 по партиям.

Очередные матчи воронежцы проведут 7 и 8 декабря 
в Новокуйбышевске, где сыграют с местным клубом 
«Нова», занимающим четвёртое место. А в родном городе 
«Кристалл» проведёт матчи шестого тура 14 и 15 декабря 
с соседом по турнирной таблице – столичным клубом 
МГТУ. Для того чтобы подняться со дна табели о рангах, 
подопечным Вячеслава Зайцева нужно срочно набирать 
очки в играх как с лидерами, так и с аутсайдерами.    

Леонид ХРУЩЁВ.

Говорят, в сорок лет жизнь 
только начинается. Кто-то к 
этому времени уже не пер-
вый раз меняет свою жизнь: 
новая  работа, семья, новые 
друзья, место жительства…  
Но так всегда кажется, что 
это случается с другими, а ты 
всё ждёшь - ждёшь чего-то 
нового, необычного, а оно всё 
не приходит и не приходит, а 
когда случается – долго ещё не 
веришь, что ЭТО наконец-то на 
тебя снизошло. Таким событи-
ем для меня стало путешествие 
в Санкт-Петербург. Кто-то, 
наверное, сейчас пренебрежи-
тельно усмехнулся: «Подума-
ешь, событие – путешествие, 
да ещё в Питер, не за границу, 
не в экзотические страны…». 
Но это как раз та самая поезд-
ка, которую в определённые 
моменты ждёшь больше всего 
на свете, а я её ждала восемь 
лет. Сын заканчивал Военно-
космическую академию имени 
А.Ф.Можайского, и я ехала на 
долгожданный выпускной. 

Что же особенного в этом 
событии? Да началось всё 
тоже с одного неприметно-
го путешествия. Небольшая, 
но живописная деревенька 
на берегу Дона, маленькая 

сельская школа, отличник-
шестиклассник награждается 
путёвкой в военно-спортивный 
лагерь в Севастополе. После 
этой поездки мечты подростка 
уже не кажутся детскими и 
быстро проходящими, просто 
наваждение какое-то: книжки и 
телепередачи про военную тех-
нику и армию; из конструктора, 
пластика и бумаги один за дру-
гим появляются миниатюрные 
танки, самолёты и корабли, не-
шуточное увлечение спортом, а 
также историей и географией. 
И вот заявление: «Хочу в суво-
ровское училище!» Не слушая 
никаких доводов об огромном 
конкурсе, по окончании 8-го 
класса мы едем в Тверь, и мечта 
сразу же стала реальностью. 

Три года пролетели хотя и 
сложно, но быстро. И ведь имен-
но эти три года были наполнены 
самыми интересными и необыч-
ными для сельского мальчишки 
событиями: частые соревно-
вания, экскурсии, олимпиады, 
строгие, но честные офицеры-
воспитатели. И даже съёмки в 
массовках сериала «Кадетство» 
не омрачили одного пропущен-
ного отпуска. А главное – на-
стоящая мальчишеская дружба, 
научившая разбираться во мно-

гих жизненных ситуациях. И 
вот предстоит сложный выбор: 
а что же дальше? Остановились 
на «Можайке». И ведь тоже 
предупреждали, советовали: 
«Не по Сеньке шапка», - но 
решение принято, и новоиспе-
чённый кадет упорно зашагал 
к цели. 

Это сейчас кажется, что всё 
так блистательно и прекрасно. 
А тогда было довольно тоскли-
во – и к чему эти переживания 
матери, не на войну же сын 
уезжал! Да  вот только спокой-
но сидеть над телефоном, как 
в старом анекдоте про чукчу, 
никак не получалось: один в 
огромном городе - ни родствен-
ников, ни знакомых,  учебный 
центр для абитуриентов со 
странным названием Лехтуси 
за 60 километров от города. 
Поступил! А потом, гораздо 
позже,  все узнали, что это был 
последний набор курсантов 
во время «великих армейских 
реформ». Трёхлетний перерыв 
в военных вузах изрядно под-
сократил не только курсантов, 
но и офицеров. Армейский 
быт и дисциплина ежедневно 
требовали помнить: шаг влево, 
шаг вправо – отчисление. Для 
тех, кто по-настоящему мечтал 
о лейтенантских звёздочках, 
отчисление равнозначно было 

полному крушению надежд. 
Так, к пятому курсу третья 
часть и отсеялась по самым 
порой даже неожиданным при-
чинам. И всё-таки столичная 
жизнь сгладила некоторые 
неровности курсантских буд-
ней. С полевого выезда можно 
было попасть в музей или 
театр, как Чацкий «с корабля 
на бал», с наряда – прямиком 
в кино, казарму вымыл – гуляй 
с девушкой, но про вечернюю 
поверку помни. Ещё одним 
ярким событием стала по-
беда сына во Всероссийском 
литературно-художественном 
конкурсе «Гренадёры, вперёд». 
Поездка в Москву не ограничи-
лась одним награждением, это 
была пятидневная экскурсия 
по столице и Подмосковью, 
организованная Союзом писа-
телей России.  

…И вот я из окошка  плац-
картного вагона читаю те самые 
названия станций между двумя 
столицами, о которых ещё упо-
минал А.Н.Радищев в своём 
«Путешествии из Петербурга 
в Москву». Сама себе радуюсь: 
25 лет ученикам рассказываю 
об этом произведении, а те-
перь и своими глазами вижу 
знакомые вывески. Скучать в 
поезде некогда, у меня важное 
задание – подготовиться к вы-

ступлению от лица родителей. 
Волнуюсь, сочиняю речь.

Сын встречал на вокзале с 
цветами, проводил в гостиницу 
и сказал, что мне надо явиться 
в клуб академии, где меня про-
слушают. Чувствую себя не 
учителем, а первоклассницей 
из колхоза имени Кирова. Мо-
лодой майор серьёзно оглядел, 
медленно и молча прочитал, дал 
несколько «важных» инструк-
ций и сказал: «Соответствует». 

И вот в яркое, солнечное 
утро на стадионе «Петров-
ский» собралось множество 
народа, все трибуны заняты. 
На центральной - руководство 
академии и города, священник, 
офицеры и я. Духовой оркестр 
торжественным маршем из-
вестил о начале парада. И вот 
они, молодые лейтенанты, 
красавцы, чётким строем по-
являются из дальних ворот 
огромного стадиона и, гордо 
чеканя шаг, проходят перед 
трибунами и выстраиваются 
напротив зрителей. А ведь 
этот шаг они отрепетировали 
ещё в прошлом году на Параде 
Победы в Москве на Красной 
площади, к нему они готови-
лись полгода. 

Многочисленные поздрав-
ления, звуки лейтенантского 
вальса, торжественное вруче-

ние погон и дипломов, вечер-
ний ресторан и нефальшивые 
раскаяния в пережитых обидах 
перед расставанием, может 
быть, навсегда, фейерверк над 
набережной и романтичный 
фрегат с алыми парусами на 
волнах Невы.  

Это был настоящий празд-
ник.

Но билеты уже куплены. 
Распределение известно (вот 
уж когда припомнились гео-
графические знания карты 
России). Мне всё же  удалось 
побывать в самых значимых 
музеях и исторических местах 
Петербурга. И с географией 
нам сильно повезло. Теперь 
мой сын Константин служит в 
Москве, в Генеральном штабе 
Вооружённых сил РФ. А я  
дома буду ждать и молиться, 
чтобы моему сыну, человеку 
военному, и всем его друзьям-
сослуживцам никогда не при-
шлось узнать, что такое война. 
Тут лучше Александра Три-
фоновича Твардовского и не 
скажешь: «Нет, ребята, я не 
гордый. Не заглядывая вдаль, 
так скажу: зачем мне орден? Я 
согласен на медаль».

Светлана УДОВИНА, 
учитель русского языка 

и литературы. 
с. Терешково, Богучарский район.

Зачем мне орден?..
новогодний конкурс «Коммуны»

Сияние суперзвезды 
семидесятых осветило 
Дом актера. Кен Хенсли 
оказался скромным, улыб-
чивым и доброжелатель-
ным человеком. Несмотря 
на простуду и насморк, 
он честно отработал на 
сцене больше двух часов, 
перемешивая исполнение 
всеми любимых песен с 
живым  общением со зри-
телями.

Зал был почти полон 
людьми 40-60 лет с редким 
вкраплением молодых 
фанатов. Слушали и под-
певали с одинаковым удо-
вольствием и те, и другие. 
Этот почти 70-летний му-
зыкант в белых кроссов-
ках, обтянутый джинсами, 
и с голосом, переносящим 
нас в семидесятые, был 
необыкновенно молод!

…Концерт закончился. 
Кен ушел со сцены, но зал 
не покинул никто из зри-
телей. Они аплодировали 
стоя несколько минут, 
после этого треть публи-
ки осталась дожидаться 
автографов.

Свет рок-звезды
музыка | В Воронеже выступил один из основателей Uriah Heep  
Кен Хенсли
михаил КВаСоВ
Фото автора

Кен Хенсли.

КРИМИНАл
Наказал  
до смерти

Семейная ссора закон-
чилась смертью 45-летнего 
лискинца.

Трагедия разыгралась в 
одном из домов по улице 
Маяковского, где погибший 
проживал с престарелой ма-
терью. По версии следствия, 
мужчина беспробудно пил 
и систематически избивал 
мать. Женщина рассказала 
об издевательствах над нею 
внучке и её 25-летнему мужу. 
Парень отправился домой к 
обидчику, чтобы урезонить 
его. В ходе выяснения от-
ношений стал душить его 
верёвкой, что и стало при-
чиной смерти последнего. В 
отношении подозреваемого 
в насильственной смерти 
возбуждено уголовное дело 
по ч.1 ст.105 УК РФ (убий-
ство).  

Николай КАРДАШОВ.

По-прежнему количество во-
просов, связанных с жилищно-
коммунальным хозяйством 
города, превышает все осталь-
ные, вместе взятые. Воронежцы 
обращались в приемную с жало-
бами на отстутствие дворников, 
грязные подъезды, перебои с 
отоплением. Просили устано-
вить скамейки на остановке 
общественного транспорта на 
бульваре Победы, обществен-
ные туалеты для водителей 
маршрутных автобусов на ко-
нечной «Ул. Перхоровича». 

В микрорайоне Масловка, 
на улице Проселочной по за-

явлению местных жителей 
убраны мусорные контейнеры, 
стоявшие возле дома. Теперь 
ТБО по улице забирают по-
ведерно. 

Кроме того, обратившимся 
в приемную была оказана кон-
сультативная помощь, даны 
разъяснения по другим во-
просам.   

Адрес Общественной при-
ёмной Воронежской городской 
думы: г.Воронеж, ул.Платонова, 
д.18, тел. (473) 220-77-20, 222-
74-01, график приема: пн-чт 
– 10.00-17.00, пт – 10.00-16.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00.

ЖКХ под вопросом
В ноябре в Общественной приёмной Воронежской го-
родской думы рассмотрели 44 обращения граждан.
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